

Miscelanea Historica

(*Extractos de los Cuadernos de Apuntes del historiador García*)

(*Publicación y notas del Lic. L. G.*)

Carta del Marqués de las Carreras al Ministro de Ultramar

Entre los papeles ya mencionados del Coronel don Antonio Del-fín Madrigal hemos encontrado una copia, hecha con bastante nitidez, de esta carta, y el borrador de ella, escrito con letra de Madrigal, lo que nos induce a pensar que este viejo Secretario de Santana fué parte principal en su redacción. He aquí tan interesante documento:

“Ecsmo. Señor: A conocimiento de V. E. deben haber llegado las noticias de los sucesos lamentables que tienen hoy lugar en esta porción de la Isla. La magnitud de estos sucesos y el carácter que ellos han tomado me ponen en el deber de referirme directamente a V. E. para que las cosas no se desfiguren y el Gobierno tenga un informe exacto que le facilite entrar a considerarlas en el fondo. Sobre mí Ecsmo. Señor pesa una inmensa responsabilidad: las complicaciones que afectan en este momento a la parte Española de Santo Domingo, envuelven mi nombre, por haber sido yo el que asumí y llevó a cabo el pensamiento de la reincorporación, y cuando mi nombre se halla comprometido, lo está también mi honra ante la España y ante los dominicanos. El 18 de Marzo de 1861, la parte Española de la Isla de Santo Domingo en el goce de su plena li-



bertad, se despojó espontáneamente de su autonomía y proclamó por su Reyna a la que lo es hoy, a Isabel 2a. princesa augusta universalmente querida y a quien con la más fervorosa decisión venera este pueblo y tiene por su amparo y soberana- Después de este fausto acontecimiento, que despertó la atención de toda la América, los dominicanos con justicia se prometían un sosegado porvenir, presentando al mundo el espectáculo de un pueblo, que si hacía abnegación de su independencia, era porque tenía la seguridad de que se echaba en brazos de una nación generosa ,que conservaría incólumes sus derechos y toleraría sus sanas costumbres. Las bases de la reincorporación fueron escritas: se aceptaron de una y otra parte y el hecho del 18 de Marzo quedó solemnemente consumado- Regía yo entonces los destinos del país; y S. M. teniendo en consideración las circunstancias que concurrían en mí, me nombró Capitán General de esta nueva provincia- Yo comprendía desde luego cuales eran mis compromisos y de lleno entré a ejercer el mando con la patriótica intención de realizar las esperanzas de mi pueblo, de hacerle feliz a la sombra del pabellón español- Pero en aquellos momentos de regocijo vino a perturbar la obra de mis desvelos un puñado de descontentos que sin la conciencia de lo que hacían, se confabularon con el enemigo del pueblo dominicano, con Haití, para tentar fortuna, primero en la villa de Moca y después por la frontera del Sur de la Isla. Apenas asomó esta dificultad, desenvainé mi espada y la tentativa fué instantáneamente sofocada. Seguí después ocupado en la organización que surgía del nuevo orden establecido en el país; y la opinión pública siempre en buen sentido, me servía de ayuda en tan ímproba tarea.

“Yo hacía esfuerzos por continuar mi obra, mi voluntad era mucha, mis deseos no tenían límites, sin embargo, mi salud notablemente quebrantada, fatigada por diez y ocho años de campaña (sic), no me permitían continuar y fué entonces cuando me dirigí a S. M. suplicándole que me exonerase del mando. De la soberana munificencia obtuve tan señalado favor y vino a sucederme el digno veterano D. Felipe Rívero y Lemoine de quien particularmente tengo espresivas muestras de aprecio y amistad. Me retiré pues del mando cuando la organización del país se hallaba todavía en un estado incipiente- Como hombre de experiencia durante el tiempo que estuvo la Capit^a Gral. a mi cargo, traté de allanar obstáculos, de vencer



dificultades y de preparar las cosas de modo que mi sucesor no hallase embarazos al encargarse del mando y pudiese entrar en vías francas y despejadas a continuar la obra que yo había principiado- Mi plan era muy sencillo- El país al efectuar su reincorporación a España, aparte de la conveniencia de alta política, no deseaba otra cosa que proporcionarse una vida sosegada, conservando las libertades que a costa de su sangre había conquistado, y prosperar con el trabajo para ser útil a la nación que la amparaba. Las miras del Gobierno de S. M. son muy elevadas para no dejar de corresponder a un programa de esta naturaleza. Así lo significué al Gral. Ribero, y en la creencia que me secundaría, me retiré a la vida privada. Yo no le hago el cargo de que haya tenido la intención de contrariar aquellos propósitos, mas bien lo considero animado de los mejores deseos para con el pueblo dominicano; pero dos revoluciones se han sucedido en el país durante este año: la primera fue sofocada inmediatamente, y la segunda que se halla hoy en toda su plenitud, presenta cada día tales proporciones, se desenvuelve con tales iras, que esceptuando el castillo de Puerto Plata, se enseñorea de toda la Provincia de Santiago, en la de la Vega, y pisa ya dentro de los límites de las de Santo Domingo, Azua y el Seybo.

“Busco el origen de estos alzamientos, y con pena tengo la necesidad de confesar, que ellos son el resultado de impremeditadas disposiciones locales que han resentido nuestras costumbres y venerandas tradiciones; de la tirantez con que se ha promovido un régimen de contribuciones aflictivas; de los embarazos que se han creado en la administración de justicia, y sobre todo de la intolerancia conque el Escmo. e Illmo. Sr. Arzobispo ha pretendido tratar a este pueblo.

“Cuando tuvo lugar el primer alzamiento de este año ecsistían todas estas causales, pero en el que se desarrolla hoy concurren circunstancias aún mas agravantes. Aquel conato de insurrección se sofocó en su principio, y aunque el castigo fué severo, un grandioso y soberano acto de clemencia, digno de la excelsa mano que lo rubricó, atenuó un tanto las palpitantes impresiones en que quedó la sociedad ,y sin embargo que la amnistía fué un rasgo harto significativo para las autoridades superiores de esta Isla, no sirvió mas que para enjugar el llanto de los descarriados, y Santo Domingo



continuó soportando el peso de una política inconveniente y contraria, bajo muchos aspectos, a sus intereses morales y materiales.- Así se han conducido las cosas después del primer alzamiento:- Si mal se gobernaba antes de los sucesos de Febrero, peor se ha seguido administrando la cosa pública hasta el presente, y por eso he dicho que a este último alzamiento concurren, como causales, circunstancias muy más agravantes que para el anterior- Los males que se aquejaban han continuado, y han continuado en términos mas escitados. A ellos se agregan las vejaciones, los abusos de autoridad, los atropellamientos cometidos por el Sr. Brigadier Buceta, que con el carácter de Comandte. General de las Provincias del Cibao no ha sido otra cosa para aquellas ricas y laboriosas comarcas que un tirano con toda la estensión de la palabra. Lo que el Brigadier Buceta ha hecho en el Cibao no tiene ejemplo en la historia de nuestro país'

“Todo este cuadro que no exagero, sino que por el contrario presento con los mas sencillos coloridos, darán a V. E. una idea de los sufrimientos de este pueblo; y aunque yo por ningún caso justifico la rebelión, tengo para mí que el primer alzamiento y el que le ha seguido hoy no tienen otro origen que la desacertada política desgraciadamente seguida por las autoridades de la Isla; colocado aisladamente en mi retiro privado contemplaba desde allí los males que afligian a mi desgraciado país, por cuyo bien me he desvelado desde mis primeros años. Era para mí un tormento, y lo es todavía, lo que pasaba y lo que está pasando: presentía los sucesos, pero no podía remediarlos; mis consejos, si no han sido desatendidos, al menos no se han cumplido; y este pueblo acostumbrado a un trato liberal, manejado hoy como país conquistado, era de esperarse que hiciese lo que hacen todos los pueblos celosos por sus libertades!- El mal está inferido ya: los ímpetus del alzamiento han sido terribles: las fuerzas que había en el país y las que han venido de Cuba y Pto. Rico no han bastado para contenerle, mucha sangre se ha derramado a estas horas: poblaciones enteras, con seguridad de las más importantes de la Isla, han sido reducidas a cenizas; y lo mas doloroso de estos hechos es que los insurrectos declinan su responsabilidad atribuyéndolos a intencionales actos de hostilidad perpetrados espresamente sobre sus legítimas propiedades: cuantiosos capitales han desaparecido, y la insurrección se desborda ya sobre las puertas de la Capital.



“En tan grave situación no me cuadra ser indiferente; yo sé cuales son mis deberes como General y cuales mis derechos como español.

“Como general combatiré la insurrección, aunque para ello tenga que comprimir hondos escrúpulos de conciencia: como español denuncio a los causantes de estos infaustos sucesos, señalándolos ante el Gobierno como hombres desleales que tenazmente se han propuesto contrariar las benéficas intenciones de S. M. para con el pueblo dominicano.

“Las supremas atenciones del momento me obligan a concluir; pero con lo dicho tendrá V. E. una idea del estado a que se han remontado las cosas en Santo Domingo, y penetrado de la intensidad del mal, conocido su verdadero carácter, hecha una apreciación de las causas, no dudo un momento que el Gobierno como remedio eficaz para contenerlo oportunamente, aplicará sus sabias disposiciones concretadas a dar a esta nueva Provincia una organización especial, en armonía con sus necesidades locales, teniendo siempre en cuenta la dosis de libertad que corresponde en justicia a un pueblo que por largos años ha tenido una vida independiente, y dándole autoridades que satisfagan a las nobles intenciones de S. M.

Mientras tanto yo como militar honrado quedo en mi puesto cumpliendo con mis deberes y con la esperanza de que aún cuando perezca en la lucha, la Reina (q. D. g.) y de cuya soberana munificencia estoy tan íntimamente agradecido, hará justicia al pueblo dominicano, salvándole del conflicto en que desgraciadamente se le ha envuelto.

Con sentimientos etc. etc.

Cuartel General en Guanuma, Octubre 1/63= firmado= El Marqués de las Carreras”.

Parodiando una frase célebre de don Félix María Delmonte, podríamos decir, que esta carta es el *pecavvi* de la Anexión, pronunciado a todos pulmones por su desgraciado autor, el General don Pedro Santana, Marqués de las Carreras, y quien, con esos tardíos e ineficaces denuestos contra las autoridades españolas, no puede

borrar, ni en el espesor de un cabello, sus ingentes responsabilidades o culpas, políticas y militares.

Por amor a la verdad histórica haremos esta aclaración: en nuestra anterior *Miscelánea* aludimos a algunas comunicaciones escritas por Santana, al Gobierno español, cuando en realidad, la anterior al Ministro de Ultramar, es la única que hemos encontrado entre los papeles de Madrigal. Los otros borradores son comunicaciones a los Capitanes Generales de la nueva Colonia, con motivo de los actos de evidente indisciplina cometidos por Santana como militar español.

Después de escrito lo anterior, hemos leído en la obra histórica del General Gándara que las cartas escritas por el General Santana al Ministro de Ultramar español fueron dos, de las cuales publica textualmente la segunda, que es de fecha 11 de octubre de 1863, y que comienza así: "Después de mi comunicación, que he dirigido a V. E. con fecha de ayer . . ." El original o borrador de esta otra carta también lo hemos encontrado entre los papeles de Madrigal, y ella prueba que la primera, que hemos reproducido íntegramente, no fué despachada hasta el 10 de octubre del mismo año.

Diario de las operaciones de la guerra de la Restauración (llevado por un cabo peninsular).

13 de Agosto 1863 — Columna de Buceta y desaparición de éste.

18 al 20, 21, 22 y 23 id. id.— Guerra de Guayubín, columna de D. Florentino García, muerte del mismo, D^a Bestía y Robles.

23 id. id.— Aparición de Buceta al toque de corneta. Sabaneta, Dajabón y Monte Cristy invadidos.

24 id. id.— Se puso la Isla en estado de sitio.

26 id. id.— Ataque y defensa de la Vega con 90 hombres (12 caballos) entre ellos 80 del pueblo.

27 al 28 id. id.— Ataque y defensa de Puerto Plata. Llegada



propicia de tropas de Cuba. Parte de los voluntarios del país se pasan al enemigo. Toma del Cuartel y la casa del Ayuntamiento por los enemigos. Expulsión.

30 id. id.— Atropellos en Moca y Vega por los insurrectos. Incomunicación de Santiago con la Capital.

4 al 13 Septiembre id — Alistamiento de dos Batallones del país, uno de Seybo y otro de San Cristóbal (con sueldo).

6 Setbre 1863 — Guerra de Santiago y desastres horrosos. Soldados con día y medio sin comer dispuestos a batirse. 7 días en el fuerte comiendo arroz y manteca, quemándose la levita y fijos de centinela.

13 id. id.— Marcha de las columnas de Puerto Plata. Paisanos de Santiago asesinados por los rebeldes. Parlamentario hecho prisionero. 200 heridos quedaron en Santiago a cargo del cura.

15 id. id.— Embarque de una columna compuesta del Bon. de Bailén, el de San Cristóbal, 2 Comps. de Sn. Marcial, una de San Quintín, otra de Ings., dos piezas de artillería y dos Escuadrones de Caball^á, uno de Lanceros de San Cristóbal y otro del Ejército.

17 id. id.— Llega el vapor con heridos hechos en el camino con el Coronel Cappa de Puerto Plata.

21 id. id.— Prisión de 35 cabecillas de esta Capital, salen embarcados. Algunos eran inocentes.

29 id. id.— Acción ganada por Santana en Arroyo Bermejo.

1o. Octubre. id. Ataque en las afueras de Azua. Buena defensa. Se cojen dos cañones al enemigo al otro lado del río Jura.

2 id. id.— Acción ganada por Santana en el río Guanuma.

3 id. id.— Hato Mayor pronunciado y disuelta la rebelión.

4 id. id.— Quema de Puerto Plata, gran mortandad.



5 id. id.— Venida de Gándara con el Bon. de Cuba, el de la Habana, y restos de Isabel II, media brigada de Artll^a de Montaña.

7 id. id.— Salida del Bon de la Habana para el Campamento de Santana.

9 id. id.— San Cristóbal pronunciado.

10 id. id.— Salida del Bon. de la Unión y vuelta de éste en el mismo día.

11 id. id.— Venida de una Comp^a del Rey de Puerto Plata. Salida a San Gerónimo de una Comp^a de Tarragona; vuelta de ésta y se desalojó a San Carlos.

12 id. id.— Venida del pueblo y la guarnición de Azua; se alojaron en San Carlos.

13 id. id.— Acción ganada por Santana en las Barrancas de Santa Cruz de Llamasá; el enemigo perdió un cañón, municiones y víveres.

14 id. id.— Ataque de Santa Capuza (Samaná) por el Vapor Isabel 2^a; dispersión de los enemigos.

15 id. id.— Salida del Gral. Gándara con el Bon. del país, Nápoles, Isabel 2^a, Unión y Tarragona, 50 caballos y 6 piezas de Artillería.

20 id. id. —Acción de Cambita; vuelven algunas familias a San Cristóbal.

21 id. id.— Acción de Boyá (Gral. Gándara).

23 id. id.— Llegada del Gral. Vargas y salida del Gral. Rivero.

24 id. id.— Acción de D^a Ana (Gral. Gándara).

30 id. id.— Desembarco de víveres en Jaina (río), 24 heridos, tomadas las posiciones.



1º Novbre. id.— Salida de una compañía de Ingenieros y otra de Victoria para echar un puente sobre el río Jaina.

9 id id.— Resistencia de una Columna de 120 hombres mandada por el Comandante Weiler, seis muertos, 22 heridos, el enemigo rechazado a la bayoneta.

10 id. id.— Salida de Victoria para el campamento de Santana.

11 id. id.— Acción del Palmar de la Fundación, un prisionero enemigo.

18 id. id.— Toma de Baní, se evita un incendio.

25 id. id.— Ataque de Sabana Cruz, cerca de Sabana Buey, el enemigo tuvo 16 muertos y muchos heridos y perdieron dos banderas, algunos fusiles y equipo, tuvo también dos prisioneros.

26 id. id.— Desembarco del Bon. de Valladolid, se alojó en San Carlos.

27 id. id.— Salida del Bon. de San Quintín para el campamento del Gral. Santana.

28 id. id.— Acción de Yaguata, cerca de Baní, ganada por el Gral. Gándara.

id. id. id.— Acción de Antón Sánchez cerca de Bayaguana.

30 id. id.— Acción de Sta. Cruz de Llamasá dada a 1100 enemigos; estos perdieron 8 prisioneros, armas, equipo y 19 caballos; 30 ofls. muertos, heridos, 2 contusos.

3 Dicbre. 1863— Llegada y desembarco del Bon. de la Reina procedente de Santiago de Cuba.

4 id. id.— Llegada y desembarco de una compañía de Ingenieros y las 5ª y 6ª de Nápoles, Tarragona, Rey y Habana proce-



dentes de Cuba; se refuerza el campamento de Santana con individuos sueltos.

6 id. id.— Entrada de la División Gándara en Azua, el enemigo tuvo 16 muertos. El pueblo del Barro estaba neutral.

8 id. id.— Salida del Brigadier Calleja con las 8 compañías para reforzar la División del Gral. Gándara.

9 id. id.— Salida de una Columna al mando del Gral. Roca y jefe inmediato el coronel Colón para deshacer dos guardias de enemigos en la Isabela.

10 id. id.— Proyecto de ataque sobre el Maniel verificado por el General Puello y Coronel Suarez, con 270 hombres y 90 del país, desalojado el enemigo.

13 id. id.— Llegada de la columna del Gral. Roca, tuvo 2 muertos y 27 heridos uno de ellos el capitán Domínguez.

15 id. id.— Llegada de 2 compañías de la Reina y desembarco.

20 id. id.— Desembarco de 64 prisioneros procedentes de Puerto Plata y del Regimiento de España con 1027 plazas procedente de Cuba. Vinieron en el vapor "Lion".

20 id. id.— Acción de Puerto Plata, el enemigo perdió un cañón, una bandera, cajas de guerra, cornetas, municiones, monturas y papeles, nosotros 10 muertos, de estos 2 oficiales, 31 heridos, de éstos dos oficiales y 19 contusos.

21 id. id.— Salida de los Bnos. de Valladolid para el campamento de Santana y el Bon. de Puerto Rico.

22 id. id.— Llegada de las 5ª y 6ª de la Unión e Isabel 2ª, se trasladaron al San Quintín y se incorporaron a la columna de Gándara en Azua.

25 id. id.— Sorpresa del enemigo en Santa Cruz de Llamasá,



batidos en este punto, en el paso del río y en el arroyo Jaibita, nos causaron algunos muertos y un Comandte de Cab^a herido.

26 id. id.— Acción de Loma Colorada, tuvimos 2 muertos y 15 heridos, batido el enemigo.

31 id. id.— Acción dada en Samaná por tres posiciones, después de una larga resistencia, perdió el enemigo 15 muertos, bastantes heridos, un prisionero, municiones, un cañón, 2 caballos, 4 reses y algunos documentos, por nuestra parte un General de las Reservas y un Capitán de Marina, V. Pou, muertos.

1º Enero 1864— Llega el Vapor Ulloa remolcando un Pailebot Americano (Julia) y una lancha Haitiana apresados en el Puerto de Monte Cristi y Manzanillo el 27 de diciembre último cargado con 700 fusiles ingleses de pistón, mas de 200 barriles de pólvora, arroz, rom, tabaco y algunos quintales de plomo. Por parte del enemigo hubo alguna resistencia, pero el Pailebot fué abordado por la tripulación del Ulloa.

4 id. id.— Llega el vapor Isabel la Católica, con el Bon. del Rey que estaba en Puerto Plata. Sale el de la Reina para el Campamento de Santana. Llegada de 800 hombres en el San Quintín para completar los Banes. del Rey, Nápoles, Habana y Tarragona.

4 id. id.— Llegó el Gral. Santana enfermo; le reemplazó el General Alfau.

5 id. id.— Llegada del Bon. de Victoria compuesto en su total de 57 hombres (vino del Campto.).

7 id. id.— Llega el Bon. de Cuba con 1200 plazas en el Vapor Pto. Rco.; seguido fué a relevar la columna de Baní con 6 comps.; quedándose las otras doce en esta Capital; al otro día vino el Bon. del Rey.

9 y 10 id. id.— El Vapor Magestad fué atacado en el Yabacao, tuvo 2 muertos y 12 heridos a bordo; también atacó el enemigo por tierra un convoy de víveres que marchaba al campamento de Santana.



11 id. id.— Llegaron 2 piezas de Artill^a de Cuba en el Maisí, las que salieron al otro día a operaciones.

12 id. id.— El Gral. Santana salió para los Llanos con dos piezas de Artill^a y 6 comp^s. del Rey.

16 id. id.— Vinieron de Azua a esta Capl. el Bon. de Nápoles y una Comp^a de Tarragona.

17 id. id.— Salió el Bon. de España para el Campto. de Guanuma.

16 al 17 id. id.— Acción de Capote y Pulgarín (jurisdicción de los Llanos) tuvimos 38 heridos y 7 muertos.

19 id. id.— Llegaron 600 hombres y partidas sueltas, los 600 hombres se destinaron a la Reyna, Tarragona, Unión e Isabel 2^a

19 y 20 id. id.— Encuentros de Haití Rojas y Rincón Naranjo, cojido el campamto. enemigo, un buey, víveres y algunos documentos.

23 id. id.— Acción dada en San Pedro a 2000 enemigos, que fueron derrotados, tuvieron 30 muertos, 14 prisioneros y 10 presentados; se les cojió un obús, un cañón, repuestos de balas, y metralla, caballos, pistolas, machetes, víveres, ropa, y algunos documentos; por nuestra parte 15 heridos, de ellos tres oficiales.

28 id. id.— Llegaron las 5^a y 6^a de Victoria y S. Quintín y la 6^a de San Marcial ;al otro día salieron para Monte Plata.

29 id. id.— Llegó el Bon. de Madrid en el Vapor Ulloa con 750 plazas; se alojó en San Carlos.

31 id. id.— Salida del Bon. de Madrid para el Campamento de Guanuma con 800 plazas y 200 hombres para el Bon. de Bailén.

2 Febrero id.— Acción de Ferragús dada por la Columna del Gral. Pérez a orillas del Ozama, tuvimos 15 heridos, de ellos 3 oficiales y 18 contusos.



En esta acción las tropas al servicio de España estuvieron mandadas por el Gral. dominicano José María Pérez Contreras y en ella fué parte nuestro abuelo materno don Antonio Llubes y Alvarez, según nos contaba él mismo, diciéndonos que fué uno de los 18 contusos que hubo en la acción, según el diario que estamos reproduciendo.

4 al 8 id.— Toma de Neiba y Barahona; tuvimos 3 muertos de éstos un ofl. 15 heridos y 14 contusos; se le cojió al enemigo un cañón de a 6, otro de a 8 y se le inutilizó otro de a 24. Barahona incendiado al llegar las tropas.

5 id. id.— Llegan en el Ferrol las 5ª y 6ª de Pto. Rico, Valladolid y Madrid; se alojaron en San Carlos.

5 id. id.— Se dió orden para que San Marcial marchase a la Columna de Santana en el Seybo.

6 id. id.— Llegó el vapor María de Cuba con 700 reemplazos para los Cupos. de Santo Domingo y la 5, de San Marcial.

7 id. id.— Salieron pª Guanuma las 5ª y 6a. de Valladolid, Madrid y Puerto Rico.

10 id. id.— Vino a la Capl. el Bon. de España.

11 id. id.— Presa del Pailebot Inglés Rápido por la Goleta Africa. Este Pailebot llevaba víveres y sal para desembarcar en Monte Cristy.

12 id. id.— Llegó el Isabel la Católica con el Gral. Gándara, los heridos de la acción de Barahona y algunos enfermos de aquel punto y Azua.

id. id. id.—Llegó a Samaná el Bon. de Cádiz compuesto de 887 plazas.

id. id. id.— El Vapor Magestad varado en Macorís; salió el Ulloa en su auxilio y no le pudo salvar.



13 id. id.— Llegó el vapor Kingsger con una Comp^a de Ingenieros, 100 hombres de varios Cuerpos y 120 acémilas, todo venido de la Habana.

16 id. id.— Salió la 5^a Comp^a de Ingns. para Monte Plata y Guanuma.

27 id. id.— Acción de Yerbabuena en el Seybo, tuvimos 38 heridos y 9 contusos, la mandaba un Gral. del país y Navidad.

29 id. id.— Salió el S. Quintín conduciendo al Gral. Gándara con su E. M. p^a la Isla de Cuba.

1^o Marzo id.— Los rebeldes atacan un convoy en Arroyo Ración, 2 leguas de la Capital; tuvimos 29 heridos y 9 acémilas muertas. El convoy llegó a Guanuma.

2 id. id.— Se disolvió la División del Gral. Gándara retirándose todas las fuerzas a Azua.

4 id. id.— Llegaron el Gral. Felipe Alfau con 4 hijos y el Brigadier Palanca en el Vapor Isabel la Católica, se supo el alumbramiento de la Reyna que fue el 12 de Febrero del 64.

7 id. id.— Llegó el Vapor San Franco. de Borja conduciendo a su bordo el Bon de la Corona que venía de Pto. Plata. Se alojó en Pajarito; el 19 de Febrero, hubo una acción en Puerto Plata, hubo 12 heridos y 6 contusos.

7 id. id.— Se ordenó la concentración de las fuerzas de los Campamentos de Guanuma y Monte Plata dejando dos Banes. en S. Anto. de Guerra y la demás fuerza a San Carlos.

9 id. id.— Salió el Ulloa conduciendo la comisión que marchaba a hacer un reconocimiento a Samaná, Puerto Plata y Monte Cristi.

id. id. id.— Marchó el Gral. Felipe Alfau a Cuba para formar parte de la División de Monte Cristi; salió también bajo partida de registro Valverde (D. Pedro) todos en el Europa.



11 id. id.— Llegó el 2º Bon. de Marina procedente de Samaná a esta Capital.

12 id. id.— Vino la Columna que estaba en Guanuma.

16 id. id.— Vino el Bon. de S. Quintín de S. Anto. de Guerra.

17 id. id.— Salió Victoria para Guerra.

20 id. id.— Llegó el 2º Bcn. Provisl. compto. de 1000 plazas. Se alojó en S. Carlos; se armaron y municionaron en el muelle de esta Capital.

21 id. id.— Llegó el Vapor Cuba, en él el 3er Bon. Provisl. con 900 plazas y por la mañana del otro día marchó a San Anto. de Guerra. También llegó la Compª de S. Marcial que estaba en Samaná.

23 id. id.— Llegó el Bon. de Victoria a esta Capital.

24 id. id.— Ataque de los rebeldes en el paso del Muerto (San Anto. de Guerra) tuvimos 5 muertos de ellos dos ofils., 28 heridos y 8 contusos, el Gral. Suero murió de una herida al otro día de la acción.

26 id. id.— Salió para Guerra el Cornl. Suárez con el Bon. de Bailén y el de la Corona.

26 id. id.— Salió para Azua el Bon. de Victoria.

28 id. id.— Llegó el 1er Bon. Provl. en el Cataluña, se alojó en San Carlos.

31 id. id.— Llegó el Gral. Gándara y se encargó del mando de la Isla, también llegó Felipe Alfau, por la tarde salieron en el Isabel la Católica con dirección a Cuba el Gral. Vargas, el Bon. de la Habana y el de España.

2 Abril 1864— Embarcó el Bon. de Valladolid para Pto. Rico.

8 id. id.— Acción de Hato Mayor (Seybo) tuvimos 15 heridos



y 11 contusos.

10 id. id.— Llegó el Bon. de la Corona que estaba en S. Anto. de Guerra. Se alojó en la Calle del Conde.

11 id. id.— La comisión que fue a Puerto Plata y Monte Cristi que tuvo que retirarse a Cuba por el nutrido y continuo fuego que les hicieron los rebeldes llegó a la Capl. de Sto. Domingo en este día.

18 id. id.— Llegó el correo de Puerto Plata y se supo que en aquel punto hubo una acción el 16 de Marzo, otra el 21 y otra el 27 donde tuvimos 3 muertos, 25 heridos y 42 contusos, habiendo perdido el enemigo un cañón y además 200 hombres muertos en el campo según el parecer de Palanca.

19 id. id.— Salieron 3 columnas en dirección a S. Cristóbal, una de la Prova. de Azua al mando del Sor. Brigadr. Mena y las otras dos de la Capital al mando del Gral. Alfau y el Gob. Jinoes y Espinar.

25 id. id.— Volvieron estas columnas después de entrar en S. Cristóbal como *Pedro por su casa* teniendo la Columna de Alfau 23 heridos, 15 contusos; la de Baní 3 muertos, 28 heridos y 6 contusos y la de Azua 1 muerto 15 heridos y 28 contusos.

26 id. id.— Salió el Vapor María conduciendo a Cuba al Gral. Primo de Rivera algunos Gefes y Oficiales y una Sección de Ingenieros para formar parte de la expedición a Monte Cristi.

27 id. id.— Salió el 1er. Bon. Provisional para Azua y quedó en esta plaza el 2º

30 id. id.— En este mismo día se dió una acción en las inmediaciones de S. José de los Llanos, perdió el enemigo todas las armas, dejó 9 muertos sobre el campo y dos heridos prisioneros. Atacaron el pueblo por tres partes.

1º Mayo id.— Salió el Bon. de Nápoles conduciendo un convoy para el Seybo. La Corona salió para San Anto. de Guerra.

10 id. id.— Salió para España en el Vapor Pájaro el Arzobis-

po Monzón y para Pto. Rico el Brigadier Gridrich. Apareció en el suelo cortada la palma de la libertad a las 4 de la mañana de este día.

11 id. id.— Salió el Gral. Gándara con todo su Estado Mayor para Monte Cristi en el Vapor Hernán Cortés y la Huelva.

id. id. id.— Llegó el Bon. de S. Quintín relevado por Puerto Rico que fué a los Minas.

10 al 12 id. id.— Se organiza la División de Monte Cristi compuesta de los Bones. 1º y 5º de Marina, España, Habana, Unión, Isabel 2ª y 4º Provisional, Un Escuadrón de Caballª, dos comps. de Artillería de Montaña y dos de Ingenieros, que formaban un total de 40 Gefes, 313 Oficiales, 6215 individuos de tropa, 287 caballos y además 126 presidiarios, 112 mulos, 120 acémilas y 100 bueyes.

13 id. id.— Salida de Santiago de Cuba de esta expedición en 14 buques, 7 mercantes, que eran el Hamburgo, Cataluña, María Kestrel, Cubana, Ter y Europa, y 7 de Guerra, que eran el Isabel la Católica, Ulloa, Blasco de Garay, San Quintín, Velasco, Borja y Urca Marigalante con las tantas lanchas cañoneras y de desembarco.

15 Mayo id.— Fondeó la Escuadra en la Bahía de Manzanillos.

16 id. id.— Desembarco de las tropas. Se emplearon 10 horas con un éscito feliz, empezaron a correr los enemigos que estaban en una trinchera avanzada.

17 (a la 1 de la tarde) id. id.— Defensa y toma de Monte Cristi. Primo de Rivera, Navarro y Villalón heridos, Capn. Latorre muerto, además hubo 14 muertos, 47 heridos y 58 contusos. El enemigo huyó dejando en nuestro poder 13 cañones, 30 carros, víveres, municiones y correspondencia y además 7 prisioneros nuestros que tenían desde antes.

24 id. id.— Salió el Bon. de la Corona de S. Anto. de Guerra para esta Capl. Se alojó en las quintas de San Gerónimo; el 3º provl. marchó a los Llanos.

24 id. id.— Encuentro con el enemigo en Laguna Verde. cer-



ca de Monte Cristi, sitio único donde puede tomar el agua potable la División; tuvimos algunos heridos y contusos.

30 id. id.— Yd. en el mismo sitio.

6 junio id.— Sale el Bon. de Madrid conduciendo un convoy a San Anto. de Guerra; releva al Bon. de Bailén.

8 id. id.— Llegó el Bon. de Bailén, y se alojó en S. Carlos.

14 id. id.— Sale una Divon. para San Cristóbal compuesta del 2º Provisl., Bailén, Corona, 5 piezas de Artilla. y un Escuadrón al mando del Gral. Anto. Alfau. Fallecimiento del Gral. Santana a los tres días de llegar del Seybo en un bote por una ordn. severa que le dió el Gral. Villar para venir a la Capl. Observaciones sobre su modo de obrar desde el mes de Agosto de 1863.

Acerca de esta súbita aparición del General Santana en la Capital dice el historiador García: "Hay versiones de que el general Villar se anticipó, mandando en busca suya a la Romana el vapor que debía llevarlo a la isla de Cuba; pero que avisado por el comandante del puerto, general Juan Evertz, uno de sus amigos más consecuentes, aprovechó el bote que le llevó el aviso para aparecerse solo en la capital dejando burlada la combinación. El 5 de junio entregó el mando en el Seybo al brigadier Calleja y el 8 se le presentó al general Villar, muy mal impresionado y muy preocupado con el estado de su salud, según la opinión de éste realmente decaído. Se cree que tuvieron otra entrevista bastante acalorada, y que en ella se persuadió el general Santana de que su estrella se había eclipsado y su preponderancia política había tenido fin".

16 id. id.— De madrugada llegó la Columna que salió el 14 de esta Capl. Había ido al río Isabela cerca de la Plaza.

Este retroceso, según García, se debió a la muerte del general Santana.

17 id. id.— Acción de San Nicolás de la Yerbabuena; tuvimos 6 heridos, sin resultados satisfactorios.



25 id. id.— Encuentros en Laguna Verde cerca de Mte. Cristi, hubo heridos y contusos lo mismo que los días 24 y 30 de Mayo.

26 id. id.— Acción en S. Nicolás de Yerba Buena, tuvimos 2 muertos, entre ellos un ofl. y además 20 heridos.

30 id. id.— Salió la Corona, conduciendo un convoy a S. Anto. de Guerra; fué atacado por el enemigo que nos hizo algunos heridos y el Abanderado muerto. Relevó al Bon. de Madrid.

1º Julio 1864— Se amalgamó el Ejército de Sto. Domingo con el de la Isla de Cuba. Salieron para este último punto los Cajeros, 2os Contes, Habilitados, Oficiales de almacén y representantes de todos los Cuerpos.

2 id. id.— Salió Madrid para los Llanos. Dieron una batida al llegar al sitio llamado San Carlos; tuvieron 6 heridos y 4 contusos.

3 id. id.— Acción dada en el Tesón (Provª de Samaná), tuvimos 4 muertos, 4 oficiales y 4 indª de tropa heridos y 19 contusos. Se le cojió al enemigo todo el Campamto. y reses que tenían, se destruyeron 30 casas y 1 trapiche con sus cañaverales contiguos.

6 id. id.— Salió el Bon. de Valladolid de Puerto Rico para Monte Cristi.

8 id. id.— Llegó Madrid a esta Capl. Se alojó en Pajarito.

28 id. id.— Acción dada en el paso de la Angostura en el río Jaina, tuvimos 6 muertos, 20 heridos y 14 contusos. Penalidades para el soldado y gracias por los demás; las bajas del enemigo se ignoran como por lo regular sucede. Las Trincheras las tenían a la otra orilla del río, el cual llevaba una corriente tan crecida que llegaba el agua hasta el cuello.

3 Agosto 1864— Salió un convoy para Guerra custodiado por el 2º Provisional y partidas sueltas de varios cuerpos del Seybo. Iba a relevar la Corona; batieron al enemigo posesionado de una trinchera de Laguna Mojarrá, tuvimos un muerto y 6 heridos.



4 id. id.— Llegó el Bon. de la Corona que venía de San A^o de Guerra.

7 id. id.— Se embarcó el Bon. de la Corona para Puerto Plata y el 2^o Bon. de Infa. de Marina para Samaná en el Vapor Aguila.

11 id. id.— Salió el Coronel Suárez con 200 hombres, 20 caballos y una pieza de Artilla. a batir los rebeldes que estaban entre San Antonio de Guerra, los Llanos y Macorís.

12 id. id.— Batidos los rebeldes en el punto de la Carabela cerca de Sn. Anto. de Guerra; el enemigo tuvo tres muertos.

14 id. id.— Acción dada en las Cañadas, el enemigo tuvo cinco muertos, y nosotros 6 heridos.

17 id. id.— Regreso del Coronel Suárez con la fuerza que llevó a su mando. Este salió herido de gravedad al regreso de la columna cerca de la Capital.

18 y 19 id. id.— Salió y regresó un convoy de esta Capl. para San Antonio de Guerra. El enemigo tuvo 10 muertos y nosotros 1 muerto, 10 heridos y 10 contusos.

19 Agosto 1864— A las cuatro de la mañana falleció el Coronel Suárez de la herida que recibió por haberse gangrenado.

En el mes de Abril de este mismo año se declaró la Viruela en la gente del país, fué aumentando por grado y en este mes de Agosto fué más pernicioso lo mismo que las diarreas y calenturas en los Sold^s. En la Capital se enterraban todos los días unos con otros paisanos y militares 15.

26 y 29 id. id.— Acciones dadas en el Bejucal (Provincia del Seybo), tuvimos 6 muertos, 14 heridos y 7 contusos. El enemigo después de perder sus campamentos tuvo entre muertos y heridos mas de 30 bajas.

30 id. id.— Toma del campamento enemigo de Puerto Plata,



2000 hombres de nosotros atacaron. Se cojieron 6 cañones que defendían el fuerte de Cafemba y murió el que mandaba la fuerza enemiga con 13 más; nosotros tuvimos entre muertos y heridos 100 bajas.

9 Septbre 1864— Salieron dos columnas por el camino de San Anto. de Guerra. La una compuesta del Bon. de Cuba (3 comps.) fué a relevar al 2^a Provisional, tuvo algunos heridos, y la otra llegó a la Capl. el mismo día.

10 id. id.— Llegó el 2^o Bon. Provisional de Sn. Anto. de Guerra en un estado lastimoso.

20 id. id.— Acción de Mendoza sobre el camino de Monte Grande, un Captⁿ. herido y un teniente (Cáceres y Pérez) 2 sold^s. muertos y 30 heridos solo de Bailén. Dos guías que llevaban del país les metieron en una emboscada, al otro día se condujo un convoy a S. Anto. de Guerra y hubo algunos heridos, como siempre.

id. id. id.— Todas las reservas son enemigos declarados. Hace mucho tiempo que por un lado se presentaban adictos y por otro se marchaban con armas y municiones.

20 id. id.— Se embarcó para la Habana el Brigadier Espinar por enfo. Era Gobernador Militar de Santo Domingo.

30 id. id.— Vino Victoria de Azua con la mitad de la fuerza.

13 Octubre 1864— Salió Pto. Rico para S. Anto. de Guerra a relevar las compañías de Cuba. En la fuerza de Victoria que acompañaba al convoy que llevaron murió el sargento 1^o Zamora.

15 id. id.— Volvió el convoy y las comps .de Cuba que se alojaron en Pajarito, un fuerte que se halla al otro lado del Río Ozama.

18 id. id.— Marchó Victoria a Azua. El día antes murió el cornetilla de Borbón subt. del vómito).

24 id. id.— 150 hombres de Victoria fueron este día a Azua.



26 id. id.— El Bon. voluntarios de Pto. Rico embarcó para Montecristi.

29 id. id.— 100 hombres de Victoria fueron a Juan Dolio. Este punto era el desembarcadero para ir a los Llanos por tierra.

3 Nobre. id.— En el camino de Sn José de los Llanos fué atacado un convoy que iba custodiado por 200 hombres. Quedó en poder del enemigo todo; hubo por nuestra parte unas 40 o 50 bajas.

Noviembre.— A primeros de este mes se apresaron unos fardos de tabaco en Puerto Caballo cerca de Montecristi. La fuerza de tierra tuvo un oficial de Valladolid muerto.

9 id. id.— Se desalojó San José de los Llanos viniendo el 3er Batallón Provisional a Sn. Anto. de Guerra.

14 id. id.— Relevado el Bon. de Cádiz y el 2º de Marina que estaba en Samaná por el Bon. de la Habana. Se dispuso que esta guarnición se relevara cada dos meses. Cádiz fué a Puerto Rico y Marina a Mayagüez.

17 id. id.— Desalojo de Sn. Anto. de Guerra viniendo a esta Capl. el Bon. de Pto. Rico y el 2º Provisional. Salieron 100 hombres de Sn. Quintín a proteger la llegada.

19 id. id.— Llegaron las fuerzas de Sn. Anto. de Guerra verificándolo por mar los enfermos y familias.

23 id. id.— Llegó a esta Capital procedente de Montecristi el Bon. Cazadores de la Reina marchando para Azua al día siguiente a bordo del Vapor Sn. Quintín que lo trajo. Tenía 630 plazas.

24 id. id.— Se evacuó el pueblo de Hato Mayor por consecuencia de los muchos enfermos que había.

1º Dbre. id.— Se evacuó a Guasa y se formó una línea de operaciones desde Higüey a Chavón.

4 id. id.— Salió un convoy de Neyba con dirección a Barran-



cas y el enemigo lo cojió en mitad del camino. Se formó sumaria a los que se presentaron.

Esta noticia encomia por sí sola la victoria que obtuvo el heroico General Cabral en el célebre combate de La Canela.

11 id. id.— Llegó a esta Capital el Brigadier Espinar nombrado ya Mariscal de Campo. Este mismo día se efectuó la evacuación de Santa Cruz del Seybo. Tuvimos 4 solds. muertos, un ofl. y 15 solds. heridos (El ofl. era D. Lorenzo Néstor).

17 id. id.— Llegó el General Gándara de Montecristi; habiendo estado antes en Samaná, pasado por Chavón y Macorís, cuyo último punto se evacuó este mismo día.

23 id. id.— Se embarcó el Escuadrón de Santo Domingo para Baní y el de Africa para Azua.

25, 26 y 27 id. id.— A consecuencia de los muchos rámpanos colorados, calenturas y diarreas que se desarrollaban en el Seybo se desocupó Chavón e Higüey viniendo las pocas fuerzas que quedaron útiles a esta plaza.

28 id. id.— Los rebeldes hicieron fuego a Montecristi saliendo del fuerte una fuerza de 400 hombres desalojándolos de los alrededores de dicho fuerte. No hubo ninguna novedad.

28 y 29 id. id.— Llegó la Columna del Seybo a esta Plaza en los Vapores Aguila, Pelayo y transporte no. 3. Sn. Marcial fué a Azua, el 1º Provisional a Baní. Tarragona, Nápoles, Rey y Reyna quedaron en la Capital.

id. id. id.— Cuando el Bon. de Tarragona fué al Seybo tenía 700 plazas y en 15 días se quedó reducido a 300. Grandes consideraciones sobre el terreno e insalubridad del Seybo en la mayor parte de la Camp^a

2 Enero 1865— Se incendió el pueblo de Pajarito a la orilla izquierda del Ozama; se apagó pronto, pero se quemaron 9 casas.



5 id. id.— Salieron 400 hombres de esta Plaza con dirección a Macorís a quitarle al enemigo unas lanchas nuevas con las cuales pirateaban. Tuvimos dos heridos de la Marina.

9 id. id.— Salió el Bon. de la Reyna para Baní.

14 id. id.— Salió el Vapor San Quintín para Samaná llevando 100 hombres del 2º Bon. Provisional y 50 presidiarios con objeto de formar la población de Samaná en Cayo levantado.

25 Fbo. 1865— Se quemó en Baní el colgadizo de la cocina del Hospital devorando el incendio 62 casas más.

Febrero id.— En este mes hicieron algunas saliditas las guerrillas de S. Gerónimo y la fuerza de esta plaza y tuvieron algunos heridos. El 20 hubo 7 heridos y 2 contusos.

24 id. id.— Parlamento en Puerto Plata. Entregaron un pliego para el Coronel Wanhalen de Ingenieros.

13 Marzo id.— Llegaron a esta Plaza procedentes de Samaná 88 hombres del 2º Bon. Provisional dejando terminadas las obras de Cayo levantado adonde se trasladó toda la guarnición el 9 del mismo mes.

26 id. id.— A las 12 del día se embarcaron para Puerto Plata 90 Prisioneros de Guerra .En este puerto se ha de efectuar el cangeo con los nuestros.

Al embarcar estos prisioneros se presentó el el Padre Regalado y 300 más que hacía tiempo estaban en libertad y después de haber estado cobrando sus sueldos, peleando a nuestro favor y obteniendo gracias reclamaron sus derechos de prisioneros y se fueron a Puerto Plata con los demás. Los que se hallaban en Puerto Rico se embarcaron también para el cangeo contando además con los que había en la Península. El transporte Nº 3º y el Colón los llevaron. Un Gefe de E. M. intervino en las negociaciones.

17 Abril id.— Se presentaron al General tres emisarios del ene-



migo por la parte de Sn. Cristóbal. Estuvieron una noche y a la mañana siguiente se marcharon. Eran el objeto de todas las miradas. Traían pliegos.

21 id. id.— Llegó el transporte no. 3 con 7 Ofls. prisioneros nuestros y 120 individuos de tropa. Según los mismos el cange se efectuó el día 6 de este mismo mes y quedaban por cangear otros 7 ofls. y 300 individs. de tropa.

22 id. id.— A las 2 de la mañana desembarcaron los prisioneros y fueron acompañados con las músicas de la guarnición y en medio de entusiastas vivas al castillo de la fuerza donde se les dió un rancho extraordinario. Venían en un estado lamentable.

23 id. id.— A las 9 de la mañana se dijo una misa de campaña en el mismo Castillo de la fuerza. A este acto asistió toda la fuerza libre de servicio. Cuadro interesante. El General arengó después a las tropas y colocó a uno de los prisioneros la medalla del sufrimiento al frente de las banderas de los cuerpos.

7 Mayo id.— Vinieron los prisioneros del País que estaban en España.

22 Mayo 1865— Llegó la compañía de Ingenieros y los 50 presidiarios que estaban en Samaná.

28 id. id.— El Vapor Colón trajo el decreto del abandono comunicado por Isabel la Católica que salió de la Península el 12 de este mes.

31 Mayo id.— Salió el Cataluña con el Gral. Villar para verificar el embarque de las guarniciones de Azua y Baní, se embarcaron 7 Almacenes de los 7 Cuerpos de estos puntos. El Bon. de Cuba vino a la Capital.

2 Julio 1865— El 1º Mayo se sancionó por la Reyna el decreto de abandono. Salió el General Gándara a S. Gerónimo con objeto de conferenciar con los rebeldes. El General rebelde Melitón Valverde era el comisionado.



6 id. id.— Quedaron desalojados los puntos de Azua y Baní, las familias vinieron a la Capital. El Gral. Villar llegó también a la Capital con el Bon. de Cuba.

15 id. id.— Embarcaron en el Vapor Don Juan de Austria para la Isla de Cuba el Real Sello que estaba en la Audiencia, a las 7 de la mañana. Marchó después en la Urca Marigalante.

17 id. id.— Hasta este día estuvo conferenciando el General Gándara con la comisión rebelde. Durante el tiempo que permaneció ésta en S. Gerónimo estuvo haciendo un gasto de 51 pesos diarios. El 18 se marcharon. Dicen que no quisieron firmar el tratado.

18 id. id.— El día 25 se desalojó Monte Cristi y Pto. Plata pasando el Bon. de Valladolid a la Península de Samaná. Este día quedaron desalojados por completo.

22 id. id.— Se embarcó en el Bahía Honda la mayor parte del presidio de esta plaza que marchaba a Pto. Rico y para Santiago de Cuba en el vapor Aguila. Los Almacenes de Tarragona, Bailén y 2º Provisional con todos los cajeros y habilitados de los Cuerpos acabados de nombrar.

24 id. id.— Se embarcaron en el Hamburgo los almacenes del 2º Provisional y Bon. de Cuba y algunos caballos.

Otro Manuscrito.

También publicaremos, por pertenecer igualmente a los papeles del Coronel Madrigal, una lista de los Presidente y Capitanes Generales que tuvo la Colonia de Santo Domingo; lista que sin duda tiene el mérito de ser, cronológicamente, de las primeras formadas, aunque presenta los mismos defectos de las otras que se han hecho posteriormente: ser incompletas y contener algunos errores de bulto. Hé aquí el manuscrito guardado por Dn. Antonio Delfín Madrigal:



“La Isla de Santo Domingo o la Española fué descubierta por Dn. Cristóbal Colón el 6 de Diciembre de 1492.

“Presidentes y Capitanes Generales que ha tenido.

“Su Descubridor el Primer Almirante Dn. Cristóbal Colón, en 1492.

“El Adelantado Dn. Bartolomé Colón, su hermano, en 1496.

“El Comendador D. Francisco Bobadilla, en 1500.

“El Comendador Mayor Dn. Nicolás de Ovando, en 1501.

“El Almirante Dn. Diego Colón, hijo del Descubridor, en 1508.

“Rodrigo de Alburquerque, en 1514.

“El Licenciado Ibarra, en 1515.

“Los P. P. Piores Gerónimos Fray Luis de Figueroa, Fray Bernardino de Manzanedo y Fray Alfonso de Santo Domingo, en 1516.

“El Licenciado Rodrigo de Figueroa, en 1518.

“El Almirante Dn. Diego Colón, segunda vez, en 1521.

“El Prior Fray Luis de Figueroa ya nombrado ,en 1523.

El Obispo de Sto. Domingo y la Vega Dn. Sebastián Ramírez de Fuenleal, en 1528.

El Almirante D. Luis Colón, nieto del Descubridor, en 1563.

Dn. Antonio de Osorio, en 1564.

El Licenciado Cristóbal de Oballe, en 1583.

Dn. Domingo de Osorio, en 1597.

Dn. Diego Gómez Sandovál, en 1608.

Dn. Diego de Acuña, en 1624.

Dn. Juan Vitrián y Viamonte, en 1637.

Dn. Nicolás Velazco Altamirano, en 1644.

Dn. Gabriel Chaves Osorio, en 1646.

El Conde de Peñalva Dn. Bernardino Meneses, en 1652.

Dn Andrés Péres Franco, en 1654.

Dn Juan Francisco de Montemayor, en 1655.

El Maestro de Campo Dn. Juan Balboa, en 1659.

El Maestre de Campo Dn Pedro Carvajal, en 1663.

Dn. Ignacio de Zayas Bazán, en 1667.

El Maestre de Campo Dn Andrés de Robles, en 1680.

El Almirante Real Dn. Ignacio Caro, en 1690.

El Maestre de Campo Dn Francisco Segura, en 1691.



El Teniente Maestre de campo Dn. Felipe Valera, en 1703.
Dn. Ignacio Caro, segunda vez, en 1706.
Dn. Guillermo Morfi, en 1708.
Dn. Pedro de Niela y Torres, en 1712.
El Brigadier Dn. Fernando Costanzo Ramírez, en 1715.
El Coronel Dn. Francisco de la Rocha, en 1723.
Dn. Alfonzo de Castro y Mazo, en 1730.
El Brigadier Dn. Juan José Colomo, en 1750.
El Brigadier Dn. Francisco Rubio de Peñaranda, en 1750.
El Brigadier Dn. Manuel de Aslor y Uríez, en 1759.
El Capitan de Navío Dn. José Solano, en 1771.
El Coronel Dn. Isidro de Peralta y Rojas, en 1779.
El Coronel Dn. Joaquín García, interino, en 1785.
El Brigadier Dn. Manuel González Torres de Navarra, en 1786.
Es nombrado Dn. Joaquín García interino segunda vez, en 1788.
Y tomó posesión en propiedad siendo Mariscal de Campo de los Reales Ejércitos, en 1789.

Pasó esta Isla a la dominación Francesa por cesión que de ella hizo el Rey de España en 1795.

Reconquistada que fué por Dn. Juan Sánchez Ramírez, S. M. C. tuvo a bien nombrarle Capitán General de ella con grado de Brigadier de los Rls. Ejércitos.

Por fallecimiento de éste cayó el gobierno interino en Don. Manuel Caballero.

Después pasó el mando interino a manos del Teniente Coronel y Sargento Mayor de la Plaza Dn. Francisco Valderrama. Y en propiedad al Teniente General Don. Carlos de Urrutia, al Brigadier Dn Sebastián Kindelán y Oregón y al Brigadier Dn. Pascual Real.

